

Jenis wawancara ini merupakan wawancara yang bebas di mana peneliti tidak menggunakan wawancara yang telah tersusun sistematis dan lengkap untuk pengumpulan datanya. Wawancara tidak terstruktur atau terbuka, sering digunakan dalam penelitian pendahuluan untuk penelitian yang lebih mendalam tentang subyek yang diteliti.

Dari beberapa teknik wawancara yang peneliti jelaskan di atas, maka dalam penelitian mengenai penguasaan tanah oleh investor di Desa Andulang adalah menggunakan teknik wawancara semiterstruktur, di mana peneliti melakukan wawancara secara terbuka untuk menemukan permasalahan dengan cara mengajak informan agar memberikan pendapat-pendapat dan ide-idenya. Dengan demikian, peneliti dapat mengumpulkan data secara mendalam dan komprehensif.

3. Dokumentasi

Dalam perspektif ini, dokumen merupakan segala hal yang telah berlalu. Dokumen bisa berbentuk tulisan, gambar, atau karya-karya monumental dari seseorang. Maka peneliti akan melakukan kajian terhadap dokumen-dokumen dari Forum Daulat Tanah, BATAN, dan FNKSDA Sumenep. Serta membaca literatur-literatur yang terkait dengan studi. Teknik ini dilakukan dengan cara mengumpulkan data melalui peninggalan tertulis seperti arsip-arsip dan termasuk juga buku-buku tentang pendapat, teori, dalil-dalil atau hukum-hukum dan nilai-nilai yang berhubungan dengan masalah penelitian.

menjamin keberlakuan hasil penelitian pada subyek lain. Hal ini disebabkan karena penelitian kualitatif tidak bertujuan untuk menggeneralisir, karena penelitian kualitatif tidak menggunakan sampling acak atau *purposive sampling*. Sehingga dalam validitas eksternal ini, peneliti hanya menyajikan terkait data-data yang berkaitan dengan tema dan objek penelitian, namun bukan bermaksud menggeneralisasi pada selain objek yang diteliti.

3. Dependabilitas

Dependabilitas atau reliabilitas instrumen adalah indeks yang menunjukkan sejauh mana alat pengukur dapat dipercaya atau dapat diandalkan. Dependabilitas menunjukkan sejauh mana hasil pengukuran tetap konsisten bila dilakukan ulang pada gejala yang sama dengan alat pengukurnya yang sama untuk dapat mencapai tingkat reliabilitas dalam penelitian ini.

Untuk mengukur dependabilitas dalam penelitian mengenai penguasaan tanah oleh investor di Desa Andulang, peneliti melakukan teknik ulang atau *check reanckeck* dalam rangka bagaimana membuktikan validitas data yang diteliti secara eksternal sehingga membuktikan bahwa alat pengukur (baik dari sisi instrumen maupun informan) dapat dipercaya.

4. Objektivitas

Dalam penelitian kualitatif, peneliti harus berusaha sedapat mungkin mempercepat dalam proses minimalisasi faktor subjektivitas. Penelitian akan dikatakan objektif bila dibenarkan atau di-*confirm* oleh peneliti lain. Maka, dalam hal ini, objektivitas diidentikkan dengan istilah "*confirmability*", yakni konfirmasi data.

